



Bulletin de Formation & d'Information

SOMMAIRE

Editorial

1. Visite de l'association « epsilon »	3
2. Session des jeunes professes.....	4
3. Soutenance de thèse.....	4
4. Célébration de la fête de l'Immaculée Conception au Burkina Faso.....	6
5. Entrée au pré-postulat.....	6
6. Entrée au noviciat	6
7. Remise de diplôme	7
8. Bénédiction de la grotte de la communauté Cœur Immaculée de Marie de Lomé.....	7
9. Recollection des aspirantes.....	8
10. Bonne nouvelle au Centre Médico-social Lorenza LONGARETTI.....	9
11. Célébration de la Noël au Lycée Piero MICOSSI, au Collège Adèle et dans la communauté cœur Immaculée de Marie de Lomé	9

EDITORIAL

LE MAGNIFICAT : NOTRE CHANT DE GRATITUDE

Le Magnificat de Marie est un écho lointain et en même temps proche de notre reconnaissance envers le Seigneur. Les raisons de cette affirmation sont nombreuses. Nous pouvons énumérer dans le Magnificat l'accent particulier mis sur le visage de Dieu et sa miséricorde envers les pauvres, associé à une vision d'une grande force, d'une intervention énergique contre les oppresseurs. Par son Magnificat Marie se présente comme la servante et la pauvre du Seigneur, à qui chaque religieuse Marianiste et même chaque pieu chrétien peut s'identifier. En effet, avec la glorification de Dieu, le Magnificat présente également la louange de celle qui a cru en Jésus-Christ, en la Nouvelle Alliance établit par Lui et en Lui.

Ce chant rejoue chacune dans son éducation familiale, et même dans ses entrailles ancestrales. En effet, dans nos différentes familles et cultures africaines, la conviction que tout vient de Dieu est indiscutable. Ce qui développe cet élan inné de rendre grâce à Dieu pour tout et de reconnaître en toute situation, son intervention: la pluie, le beau temps, une bonne récolte, une naissance, un mariage et même

une mort, etc. Cet aspect devient très évident lorsqu'on prête attention au contenu des chants traditionnels en langues qui s'exécutent à l'occasion de ces différents évènements. Mais en même temps, il manifeste notre unité avec d'autres peuples que ce soit Israël ou les mésopotamiens autours d'eux. Le Magnificat représente le chant de l'humanité entière, de la créature qui reconnaît l'autorité de Dieu en action, et qui décide de lui dire merci.

Pour Marie, il s'agit de chanter l'accomplissement des promesses messianiques qui attendait le jour où Dieu visiterait son peuple. Pour nous, en tant que chrétienne c'est de chanter avec Marie la réalisation de notre salut et rédemption en Christ. En tant que Marianiste, c'est d'annoncer et chanter par notre vie à la création entière que Christ est né et vis avec nous et en nous, qu'Il est l'Emmanuel et qu'Il est encore agissant aujourd'hui. Chacune a une symphonie à écrire par sa vie comme le fit Marie à travers son Magnificat. Il s'agit de créer par sa vie un chant qui soit à la fois liturgique et en même temps une hymne de libération.

Que ce soit en tant que chant liturgique ou hymne de libération qu'on aborde le Magnificat, ces deux aspects sont complémentaires et réciproques pour une bonne approche et compréhension du Magnificat marial. Car la liturgie est un mémorial efficace et une célébration pneumatique des événements salvifiques et contient toujours un élément exodique-pascal incontournable. Le Magnificat ne peut être entonné sans que surgissent à l'esprit tout le déroulé de l'histoire du salut qui part de l'histoire d'Israël. La puissance de Dieu et la pauvreté de Marie et d'Israël sont profondément inscrites dans le Magnificat et doivent être prises en considération. Cette histoire doit se continuer pour arriver à l'histoire existentielle et salvifique personnelle de chacune.

Pour lire le Magnificat comme chant de libération sociale, une nuance doit être faite. En effet, les lectures sociologiques, politiques ou philosophiques de celui-ci s'avèrent inadéquates sans une théologie sérieuse de l'histoire. En effet, Marie n'est ni une héroïne, ni une créature supérieure, mais une personne libérée de sa pauvreté et enrichie de Dieu Lui-même, et qui collabore avec Dieu et proclame son salut. En ce sens, nous devons être les unes pour les autres l'objet immédiat de bénédiction et de macarisme comme Elisabeth l'a fait pour Marie au point de susciter en elle son Magnificat.

Nous devons donc chacune en ce début d'année trouver les mots de notre Magnificat et le chanter joyeusement en symphonie avec toutes nos sœurs tout au long de l'année.

Bonne Heureuse et Sainte Année 2026.

Sœur Christiane Anicet MAH

1. Visite de l'association « Epsilon »



La communauté Notre Dame de la Visitation a accueilli les membres de l'association epsilon venu d'Italie du 02 au 09 Novembre. L'objectif de ce déplacement était de visiter les œuvres qu'ils ont financé telles que le lycée Pierro MICOSSI, l'école primaire catholique, tous deux à Tchébébé ainsi que les écoles primaires de Kazaboua, de Kaza Alheridé et des centres professionnels de couture. Ils ont également rendu visite à l'évêque du diocèse et ont été célébré par les élèves qui leur ont traduit toute leur affection et gratitude.



2. Session de jeunes professes



La session des jeunes professes a eu lieu dans la communauté Cœur Immaculée de Marie à Lomé du 28 au 30 novembre 2025. Cette session portait sur le guide de formation et a réuni quinze participantes dont huit en présentiel notamment les sœurs Agathe DOUTI, Elodie EDJEOU, Catherine ADJIVON, Juliana NZIOKA, Félicité KPEDA et Joëlle LOKOU et sept depuis leurs lieux de mission grâce à la magie de l'internet telles que les sœurs Faustine PAMESSAM, Jeanne BLAKEMA, Mireille AGBOKOU, Carine DALAMA, Christelle DOSSO et Rosine TARAMA. Elles étaient accompagnées par trois formatrices en l'occurrence les sœurs Chantal ATEYO, Gisèle BAWE et Annick AKA. Ce temps de formation a permis de mettre en lumière la richesse de notre charisme et permettra aux professes de faire leur propre plan de formation.

3. Soutenance de thèse de la sœur Epiphanie KOYE



Nous rendons grâce au Seigneur pour le bon déroulement de la soutenance de thèse de doctorat en philosophie de notre sœur Epiphanie KOYE avec pour thème « paradoxe de la techno science et éthique de la responsabilité chez Hans Jonas : pour une politique de la restauration ». Cette soutenance s'est déroulée le 29 novembre 2025 à l'université de Lomé en présence de la famille biologique et religieuse de notre sœur. Vive félicitation à toi ma sœur.



4. Célébration de la fête de l'Immaculée Conception au Burkina

A Tenkodogo, le 08 décembre 2025 a vu la célébration de la fête de l'Immaculée Conception réunissant deux congrégations notamment les Sœurs de l'Immaculée Conception de Ouagadougou et les Filles de Marie Immaculée-Marianistes qui se réjouissaient à l'occasion de leur fête patronale.



Une belle Eucharistie a marqué cet évènement. Elle a été présidée par l'évêque du lieu, monseigneur David KOUDOUGOU, concélébré par plusieurs prêtres et animée par les sœurs le matin à la paroisse Cathédrale. Le soir, tous les consacrés de la ville se sont retrouvé pour un agapè fraternel dans la communauté mère Marie de la Conception. Ce fut un grand moment de partage enrichissant.

4- Entrée au pré-postulat



La communauté Saint Jean de Cocody a accueilli avec enthousiasme et joie N'dri Attougbéré Débora pour son cheminement en tant que pré-postulante le 08 décembre 2025. Nous l'accompagnons de nos ferventes prières.



5- Entrée au Noviciat



C'est avec ferveur que nos quatre postulantes ont réitéré leur oui dans leur cheminement à la suite du Seigneur dans la Congrégation. Elles ont fait leur entrée au noviciat le 10 décembre 2025 dans la communauté Notre Dame de l'Annonciation en présence de sœur Anne-Martine DIWIZIE, régionale d'Afrique. Ce sont de gauche vers la droite : Christelle KOULAI, Rebecca OFFISSA, Gibelle AGBOSSOU et Thérèse GBETOGLO. Que la Vierge Marie les accompagne.

6. Remise de diplôme

La journée du 19 décembre 2025 a été marqué par la remise de diplôme de licence de sœur Tatiana BABALIMA à l'école Supérieure d'administration et de gestion Notre Dame de l'Eglise.



Cette cérémonie a eu lieu au palais des congrès à Lomé en présence de plusieurs étudiants venus recevoir également leurs diplômes. Nous adressons toutes nos félicitations à notre sœur.

7. Bénédiction de la grotte de la communauté Cœur Immaculée de Marie de Lomé



La communauté Cœur Immaculée de Marie a vécu avec allégresse la bénédiction de sa grotte ce même 19 décembre. Cette bénédiction a été faite par le père Claver CHABI, curé de la paroisse Marie Theotokos d'Agoo Nyive et en présence de deux membres de l'équipe de construction.



8. Recollection des aspirantes

Le 22 décembre 2025, la communauté mère Marie de Tenkodogo a réuni 14 aspirantes pour un temps de débuté par la récitation du mystère du jour puis a sur « le temps de l'Avent et son vécu ». Ce temps collation afin de se souhaiter les vœux pour la



la conception de prière. Ce moment a suivi un partage s'est achevé par une nouvelle année.



9. Bonne nouvelle au Centre Médico-social Lorenza LONGARETTI

Le centre Médico-social Lorenza LONGARETTI ouvert le 17 novembre passé a vu naître son tout premier bébé ce 22 décembre 2025 à 14h37. Rendons grâce à Dieu et prions pour lui afin qu'il grandisse en âge, en taille, en intelligence et en sagesse.



10. Célébration de la Noël au Lycée Piero MICOSSI, au Collège Adèle et dans la communauté cœur Immaculée de Marie de Lomé



Le Complexe Piero MICOSSI de Tchébébé a célébré la Noël anticipée ce même 22 décembre. Celle-ci a débuté par l'Eucharistie et s'en est suivie plusieurs activités récréatives qui ont meublées cette journée pour le bonheur des élèves.



A la même date au Collège Adèle de Kara, la journée a elle aussi été marquée par la Messe et le mime de la nativité par les élèves qui ont été accompagnés par les sœurs.





Du côté de

Lomé, la communauté Cœur Immaculée de Marie a accueillie quelques enfants du quartier le 25 décembre 2025 pour célébrer également la Noël afin de rendre l'Emmanuel vivant en eux.

Éditeur : FMI/Région d'Afrique

31 décembre 2025

Commission chargée de la Communication